

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

EDICIÓN DE LA TARDE

1898

Sábado 15 de Enero

PRECIOS DE ABONO

	PTAS.	Cts.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	50

Número suelte. . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10 "

EL TEMPORAL EN LA PENÍNSULA

En *El Noticiero Universal* del día 14 vemos la siguiente relación del temporal ocurrido estos pasados días:

En Valencia Inundaciones

Valencia 12.—Las huertas están inundadas.

A las once de la noche el río Turia aumentó su caudal, que cubre por completo todo su anchuroso cauce.

Venciendo mil dificultades se ha logrado averiguar que en Teruel opinan que el peligro que nos amenaza no acarreará los perjuicios de la anterior inundación. ¡Dios lo quiera!

Sábase que se han desbordado el río de Albaida y algunos barrancos y se teme sufra riesgo de ser arrastrado por el ímpetu de las aguas algunos de los puentes del ferrocarril.

Telegramas particulares de Carcagente dicen que Alcira está casi totalmente inundada. En Carcagente reina algún pánico por hallarse inundadas las calles de la zona baja de la ciudad en algunas de las cuales llega el agua á dos metros de altura. Centenares de familias se refugian en la casa del Ayuntamiento y en los edificios altos de la población.

El Ayuntamiento reparte socorros á los necesitados. Estos pasan de tres mil.

En Carcagente los concejales han iniciado una suscripción encabezándola con 2.000 pesetas para socorrer á los indigentes. Van recaudadas unas 4.000 pesetas.

Se reciben también donativos de pan bacalao, arroz y otros artículos de consumo.

Se ha constituido una junta de socorros de la que forman parte el alcalde, los presidentes de los casinos y las personas más acomodadas de la localidad.

El alcalde de Cullera participa que en cumplimiento de las ordenes recibidas de la autoridad gubernativa tiene dispuestas varias embarcaciones y otros medios de salvamento.

En el Gobierno civil no se tienen noticias oficiales de ningún suceso de importancia.

Interrupción de vías

Valencia 13.—La línea de Gandía á Alcoy hállase interceptada en dos puntos. Han regresado los trenes que salieron en dicha dirección. Ignórase si hoy circularán los trenes de la línea de Barcelona. La línea de Madrid seguramente no tendrá hoy comunicación ferroviaria. Los desperfectos mayores están en los kilómetros del 190 al 417.

Continúan interrumpidas las líneas férreas de Madrid y de Turis.

No han llegado aun á esta capital el tren mixto ni el correo.

El alcalde de Sagunto pide auxilios y anuncia que se ha desbordado el río Palancia, inundando la parte baja de la ciudad. Añade que reina allí gran miseria y aumenta la angustiosa situación.

Las pérdidas son incalculables en los sembrados de trigo y demás cosechas, que se consideran totalmente perdidas.

Dice el mencionado alcalde que le es imposible socorrer á los pobres, por haberse agotado ya los recursos de que disponía.

La cerrazón aumenta en Valencia, en donde llueve copiosamente.

El río Turia continúa aumentando su caudal.

Sábase que esta mañana descargó una gran tormenta y un copioso granizo en Alcira.

El gobernador de la provincia ha reunido á la comisión provincial y le ha dado cuenta de las noticias alarmantes que ha recibido de Alcira. Inmediatamente se dispuso adquirir en los hornos de esta capital las raciones de pan pedidas con urgencia por el alcalde de Alcira, y se está excogitando el medio de enviarlas con prontitud.

En este momento se conducen á la estación del Norte varios lanchones,

procedentes de la comandancia de Marina dotados de sus correspondientes tripulantes.

De Alberique dicen á la autoridad gubernativa, que se ha desbordado el barranco, inundando aquella fértil vega.

En este instante descarga sobre Valencia una feroz tormenta.

Han descargado sobre Valencia las nubes una copiosa granizada acompañada de relámpagos y truenos enormes.

El tren de vía estrecha entre Tilla y Cullera no ha podido pasar de Sollana por haber llegado las aguas que inundan la zona del Campillo, hasta el cenicero de la máquina.

Valencia, 13.—A los pocos minutos de cesar la anterior tormenta ha descargado otra sobre esta ciudad, acompañada también de granizo, rayos y truenos. La lluvia continúa siendo torrencial y el Turia sigue creciendo, infundiendo en los ánimos el triste presentimiento de una segunda inundación en Valencia de tan desastrosos efectos como la anterior.

Se está reuniendo la junta central de socorros.

Asegúrase que la Junta directiva del Ateneo Mercantil, ha acordado por unanimidad no emplear los fondos recaudados por dicho centro en Barcelona, Madrid y Valencia, en otro fin distinto de aquel para que fueron dados y á distinto de aquel para que fueron dados y á este efecto comenzarán en breve las obras para construir las proyectadas barriadas de casas, con destino á los que las perdieron en la pasada inundación.

Una de aquellas se llamará barriada de Cataluña.

En Barcelona En el puerto

Si el vendaval de anteanoche, en vez de ser del NE., hubiese sido del S., no habría quedado en nuestro mal llamado puerto ningún buque entero.

Sin embargo, han sido muchas las averías, insignificantes en su mayoría, que han sufrido los buques fondeados tanto en el antepuerto como en la dársena interior.

El vapor inglés *Isle of Caddy* rompió sus amarras, habiendo pedido auxilio sus tripulantes al encargado de la Sociedad de Naufragos, quien les facilitó algunos cabos.

Dicho vapor quedó en roda.

El trasatlántico *Martin Sáenz* rompió los norays del muelle Nuevo en los cuales tenía sujetas sus amarras, corriendo verdadero peligro de sufrir avería. Afortunadamente, logró largar anclas al abrigo del muelle de la Capitanía, desde donde fué remolcado ayer á su primitivo fondeadero.

Lo mismo le ocurrió á la sección del dique flotante que se halla en el mismo sitio, aunque quedó sujeto allí, habiendo enviado la Maquinista Terrestre y Marítima gran número de operarios con objeto de reparar los desperfectos.

Muchas barcazas repletas de algodón desembarcado del vapor *Berenguer el Grande* se fueron á pique, así como algunas que se dedican á la descarga del carbón mineral.

También zozobraron varios botes, algunos de los cuales fueron á parar al ángulo que forman los muelles de San Beltrán y de Poniente, cerca del llado *Puerto Inglés*.

El vapor inglés *Rovina*, anclado en el muelle de San Beltrán, rozó con el sueco *Kolga*, resultando el primero con averías en la obra muerta.

La corbeta italiana *Cinque*, fondeada junto á las escaleras de la Paz, tuvo necesidad de renovar todos sus cabos. Uno de sus tripulantes, al efectuar el amarre de unos de ellos, se cayó al agua, logrando ser salvado.

Una víctima

A las once y media de ayer mañana apareció á flote, en aguas del antepuerto y junto á la popa del vapor

Balboa, el cadáver de Jaime de Yebra encargado de la *colla* llamada de Briansó.

Según parece, al ver que algunas de las barcazas que contenían algodón desembarcado del vapor *Berenguer el Grande*, cuya descarga estaba á su cuidado, se iban á pique, se embarcó, vestido con chubasquero y botas de agua, en un bote, creyéndose que la marejada haría zozobrar aquél, pereciendo el infeliz ahogado.

El padre de Yebra murió, hace algunos años, al ocurrir el naufragio del vapor *Apolo*.

Su cadáver fué desembarcado ayer tarde al muelle de la Paz, siendo conducido, en lujoso ataud, al cementerio de SO., formando parte del fúnebre cortejo uno de sus hermanos y muchísimos de los obreros que se hallaban á las órdenes del difunto (Q. E. P. E.).

Más detalles

Anoche las rachas, casi siempre huracanadas, producían un ruido desusado, motivando que el agua cayera oblicuamente y haciendo inútiles los paraúas.

A la salida de los teatros, los concurrentes no se atrevían á desafiar el temporal, guareciéndose en los cafés y otros sitios abiertos á dicha hora.

Frecuentemente oíase el ruido de persianas que quedaban destrozadas y la vibración de alambres telegráficos y telefónicos, cayendo á la vía pública numerosos objetos.

Los cristales que se rompieron fueron innumerables, y no pocos los desperfectos que sufrieron los edificios.

Esta mañana han podido apreciarse algunos de los desperfectos causados por el vendaval en algunos edificios, entre los cuales citaremos, por su importancia, el de la calle de Valencia, núm. 467, el asilo de las Hermanitas de los pobres del paseo de San Juan y el Frontón Barcelonés.

En varios sitios se notaban paredes y cercas derrumbadas, entre ellas la de la Nueva Aduana y otra en la calle de Cuello.

Los buques llegados

Solo llegaron ayer dos vapores: el italiano *Outti di Palermo*, que fondeó á las siete y media en el antepuerto, procedente de Génova, y el inglés *Langthon*, que lo efectuó á las once y media, de Nueva York y escalas, con carga general.

Ambos tuvieron que luchar con muchas dificultades para embocar la entrada del puerto, dando muy fuertes bandazos.

Á última hora venía en demanda del puerto un pailebot procedente, al parecer, de las Baleares.

Como es de suponer, no salió ningún buque de pequeño porte. El único que lo efectuó por la tarde con rumbo á Cádiz fué el trasatlántico *San Ignacio de Loyola*.

En San Andrés de Palomar

Los arroyos que cruzan esta barriada se desbordaron, inundando por completo los campos inmediatos á los mismos. El río Besós rebasó sus límites y arrasó cuantas hortalizas halló á su paso.

La riera de San Andrés, que atraviesa el centro de la localidad y cuyo nivel es más alto que la población, extendió sus aguas por la calle Mayor á consecuencia de no haberse cerrado el paso de dicho cruce con las puertas correderas.

La calle de Casasnovas quedó inundada, y anegados los bajos de todas las casas en el trecho que media entre la riera y el torrente de la Parellada.

La riera de Horta tuvo una avenida considerable y el torrente de la *Gineu* inundó varios campos y parte de la carretera de Mataró.

Los obreros, por efecto del desborde de la riera perdieron un cuarto de jornal.

El tranvía de vapor sufrió interrupción á causa de la gran cantidad de tierra acumulada en los rieles.

NOTICIAS

De la capital:

Esta mañana ha ocurrido un pequeño escándalo en el fielato de la puerta del Muelle, por haber cogido uno de los dependientes de dicho resguardo varios pescados á una mujer que los conducía.

Durante esta pasada noche ha caído á intervalos pequeñas lluvias, continuando esta mañana el cielo encapotado.

Esta mañana han comparecido ante la Alcaldía varias mujeres que ánoche promovieron un fuerte alboroto en la vía pública.

La autoridad les ha amonestado severamente.

Algo desanimado se ha visto hoy el mercado de verduras y frutas que á igual de los demás sábados se ha celebrado en la plaza del Mercado.

A las primeras horas de la mañana de hoy ha dado fondo frente al cabo *Enderrocot*, un vapor de gran porte de nacionalidad extranjera.

El lunes diez y siete se verá en juicio oral y público ante esta Audiencia, la causa sobre lesiones instruida en el Juzgado de Inca contra Bortolomé Vilanova.

Este será defendido por el letrado señor Morell.

Para los de Ibiza y Alicante ha salido de nuestro puerto esta mañana á las nueve el vapor *Cataluña*, llevándose la correspondencia, veinte y un pasajeros y carga.

Procedente de los de Valencia é Ibiza ha fondeado en este puerto esta mañana á las diez y media el vapor *Unión*, siendo portador de la correspondencia, cinco pasajeros y efectos.

Una hora más tarde también lo ha efectuado el vaporcito *Cabrera*, procedente de la isla de su nombre.

La correspondencia de Barcelona, llegada en el vapor *Belloer*, se ha repartido á las nueve y media; la llegada por vía de Alcedia y la de Valencia é Ibiza llegada en el vapor *Unión*, se han repartido á las doce menos cuarto.

Esta noche la orquesta que dirige el maestro Gelabert tocará en el baile de máscaras de *La Asistencia Palmesana* las siguientes piezas:

Primera parte

Sinfonía.—«El barbarie di Siviglia» Carnicer.—Vals, «Toujours ou jamais» Walatempel.—Leotis «Primer amor» Martorell.—Mazurka, *L' Auvergnate* Janne.—Polka, *Tourniquet*, Janne.—Vals, *Nice Station* Tellam.

Segunda parte

Polka, *du qui* Tellam.—Mazurka, *Oude armoniose Capitani*.—Rigodón, *Louis XV* Dufour.—Habanera *Cigarreres* Gervasio.—Vals *L' Italie* Metra.

A las ocho de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente del de Barcelona, el vapor *Belloer*, siendo portador de la correspondencia, carga y veinte y seis pasajeros; entre ellos figuraban los soldados Antonio Ferrer Grimalt, natural de Santafy, y Guillermo Amengual Oliver, natural de San Jorge. Ambos regresan de Cuba por enfermos. El segundo fué herido de arma blanca en la mano derecha el día 3 de Setiembre del año 1897 en el combate de *Cafetal Grande*.

Mañana por la tarde en la Plaza de Toros se verificará la segunda representación de la Adoración de los Reyes Magos, por una compañía de campesinos.

La banda que dirige el maestro Gelabert, amenizará los intermedios.

Abogacia

Un Doctor en derecho, abogado de este Ilustre Colegio, desea encontrar un número limitado de alumnos (dos ó tres á lo sumo) para repaso de asignaturas de su facultad ó preparatorio de Filosofía y letras.

TELEGRAMAS

A causa de recibir con retraso los telegramas de nuestro servicio particular y para que nuestros abonados puedan enterarse de los asuntos de más interés, copiamos de los periódicos de Barcelona, llegados hoy los telegramas de fecha más reciente:

El acorazado "Vizcaya",—Desperfectos importantes.

Madrid 14 á la 1 m.

En el ministerio de Marina se ha recibido un telegrama de Cartagena, comunicando que el acorazado *Vizcaya*, á consecuencia del temporal de anoche, ha sufrido importantes desperfectos.

La furia de las olas le arrancó dos anclas y entonces el buque fué á dar contra el malecón.

Las averías que ha sufrido el acorazado son importantes.

No han ocurrido desgracias personales.

Los gobernadores de Filipinas

Madrid 14 á las 5'15 m.

Créese que en el primer Consejo de ministros que se celebre quedará ultimado el nombramiento de los gobernadores de Filipinas, entre los cuales irá uno que desempeña ese cargo en la Península.

Seguramente á la vacante que éste deje irá el gobernador de Canarias señor Manzano, que llegará á Madrid un día de estos.

Explosión.—Incendio

Madrid 14 á las 5'20 m.

En Berlín ha ocurrido una explosión en la fábrica de gas y han resultado tres muertos y tres heridos graves.

Comunican de Melbourne que han quedado destruidas por incendios dos poblaciones en el distrito de Gippsland. Algunos centenares de habitantes se encuentran sin domicilio, y ha perecido una cantidad considerable de ganado.

Un informe

Madrid 14 á las 6'15 m.

Río Janeiro.—Se ha publicado el informe relativo á la información abierta acerca del atentado cometido el día 5 de noviembre contra el presidente de la república. En dicho informe se consiguan algunas indicaciones acerca de la complicidad de los señores Glicerio, Manuel y Victoriano Barbosa Lima, el senador Cordeiro y otros individuos del Parlamento, afiliados al partido federal, los cuales estimularon, segun se dice, al capitán Diocleciano, miembro activo de la conspiración, quien á su vez armó el brazo del asesino Marcelino Bispo.

El asunto Dreyfus

Madrid 14 á las 6'20 m.

Mr. Emilio Zola ha publicado una carta manifestando que en el proceso instruido contra Esterazy se han cometido irregularidades, y acusa á los generales Mercier y Billot de prevaricación.

El conde de Mun ha interpelado á Mr. Meline con motivo de este asunto, quien ha contestado que será procesado.

Además, M. Meline y el general Billot han protestado contra la campaña encaminada á desprestigiar al ejército.

La Cámara aprobó por 312 vo-

tos contra 122 una orden del día, en la que se expresa su confianza en el gobierno y en que éste sabrá adoptar las medidas necesarias para poner término á la campaña y á la agitación promovida contra el ejército.

De Cuba

Madrid 14 á las 6'25 m.

Habana.—Comunican desde Manzanillo que el cañonero *Galicía*, en combinación con la goleta de Niquero, sorprendió en la costa á una goleta filibustera. Los tripulantes de la misma hicieron fuego, secundados por varias partidas que trataban de favorecer el desembarco; pero el enemigo fué dispersado y los tripulantes de la goleta arrojaron al agua parte de la expedición. El cañonero apresó la goleta y se apoderó de 6 toneladas de armas y municiones.

El motín de la Habana.—Detalles

Madrid 14 á las 7'00 m.

> > 7'10 >
> > 7'15 >

Los periódicos publican los siguientes detalles de lo ocurrido en la Habana:

Mientras un grupo compuesto por más de cien oficiales atacaba la redacción de *El Reconcentrado*, grupos numerosos de paisanos se dirigieron hacia la casa de *El Diario de la Marina*, en donde destrozaron todo cuanto hallaron á mano.

La opinión pública de la Habana reconoce que el asunto reviste caracteres de verdadera gravedad.

La carga más importante que las fuerzas de caballería dieron á los manifestantes, fué en la Plaza de Armas, que es donde estos se habían replegado después de recorrer las redacciones de los diarios de la *Marina*, *La Discusión* y *El Reconcentrado*.

El pánico fué grande en la ciu-

dad durante los primeros momentos.

Los teatros suspendieron sus representaciones.

El marqués de Apezteguía visitó inmediatamente después de ocurrido el motín al general Blanco, reiterándole su adhesión particular y la de sus amigos, y lamentando lo ocurrido.

Se dice en la Habana que el motín se promovió en el teatro Albisu.

El gobernador de la Habana señor Bruzón celebró una extensa conferencia con el general Blanco acordando las medidas necesarias para cortar nuevas alteraciones de orden.

Los autonomistas achacan la culpa de todo lo ocurrido á la prensa.

Rumor grave

Madrid 14 á las 7'50 n.

El Nacional acoge el grave rumor de que á causa de los sucesos de la Habana se impondrán siete severísimas penas.

El colega rechaza este rumor porque la autonomía puede servir para todo menos para fusilar españoles.

En la Cámara de Washington

Madrid 14 á las 9' m.

> > 9'10 >

Washington.—El Senado ha adoptado un acuerdo en virtud del cual se invita al presidente de los Estados Unidos para que manifieste las medidas adoptadas en las aguas cubanas para proteger la vida, los bienes y la libertad de los súbditos norte-americanos residentes en la isla de Cuba, aun cuando no se prevea ningún desorden.

Ultimamente ha sido aumentada la escuadra norte-americana, sobre todo en la Florida.

Se ha recibido una comunicación de Mr. Lee en la que dice que han ocurrido desórdenes en

la Habana; pero en los círculos oficiales no se cree que tales desórdenes exijan una intervención armada.

Mr. Lee afirma que la miseria que reina en la isla de Cuba inspira cierta inquietud y calcula en 200.000 el número de indigentes que hay en la grande Antilla.

Temporales en Francia

Madrid 14 á las 9'20 m.

Perpiñan.—Los rios de esta región se han desbordado.

La fábrica que proporcionaba la luz eléctrica á la población de Prades ha sido arrebatada por las aguas.

El prefecto ha teleografiado á varios alcaldes á fin de que prevengan á los habitantes de las aldeas ribereñas que estén dispuestos á abandonar sus habitaciones en caso de peligro.

Sociedades y Corporaciones

Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, se convoca á los señores Accionistas á la Junta general ordinaria que, con arreglo al artículo 16 de los Estatutos, se verificará el domingo 30 de los corrientes, á las doce y media de la tarde, en el domicilio social.

En la portería del establecimiento queda de manifiesto, á tenor del artículo 27, la lista de los señores Accionistas que tienen derecho de asistencia á la mencionada Junta, con expresión del número de votos que les corresponden. Palma 13 de Enero de 1898.—El Presidente, Felipe Villalonga Mir.—P. A. del C. de G., Miguel S. Oliver, Secretario.

*

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor

Domiciliada en Palma.—Danús 1.

Por acuerdo del Consejo de Administración y en cumplimiento del artículo 18 de los estatutos, la Junta general de esta Sociedad se reunirá en sesión ordinaria el día 31 del mes corriente á las once de la mañana.

BICICLETAS

The Royal Enfield

Ha llegado el nuevo modelo para 1898

Gran surtido de bicicletas para señora y para caballero.

PLAZA DE CORT, 2 - Relojería Suza

Palma 12 de Enero de 1898.—Por la Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor.—El Director Gerente, Guillermo Creus.

*

Crédito Balear

Abierto por el Banco Hispano-Colonial el pago del cupón núm. 3 de sus acciones, esta Sociedad, como representante del mismo en esta plaza, admitirá el expresado cupón y facilitará á los señores accionistas las correspondientes facturas para su presentación al cobro.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Palma 13 de Enero de 1898. Por el Crédito Balear.—El vocal de turno, José Montan.

*

Banco de Préstamo y Caja de Ahorros

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á tenor de lo establecido en el artículo 23 de los Estatutos, se convoca á los señores accionistas para la general ordinaria que se celebrará el día 31 del corriente á las 5 de la tarde en el domicilio de la Sociedad, Calle de San Bernardo núm. 5.

Los señores accionistas que deseen asistir á dicho acto deberán depositar sus acciones con cuarenta y ocho horas de anticipación á la celebración de la Junta.

Palma 9 de Enero de 1898.—El Administrador, Cándido Fernández.

El comprador de Oro y Alhajas

que dá mejor prima lo encontrará el público en la calle de la Platería, número 36, tienda.

—LA ESTRELLA—

Teatro Principal

Compañía de zarzuela cómica
Inauguración de la temporada hoy sábado 15 de Enero de 1898.

Estreno de la revista de aparato en un acto y cinco cuadros titulada,

Cuadros disolventes

En el cuadro tercero el señor Montero cantará *coup'ets* escritos por él expresamente para este teatro.

Estreno del sainete lírico,

Las bravías

Y el estreno de la popular zarzuela cómica en un acto y tres cuadros,

La marcha de Cádiz

A las ocho en punto

Entrada general, 0'80 pesetas.—Id. al paraíso, 0'60 id.—Media entrada general, 0'40 id.—Idem al paraíso 0'30 idem.

Imp. de Amengual y Muntaner